

## Le Canard

Montréal, 4 Mars 1874

Le CANARD paraît tous les samedis. L'abonnement est de 50 centins par année, invariablement payable d'avance. On ne prend pas d'abonnement pour moins d'un an. Nous le vendons aux agents huit centins la douzaine, payable tous les mois.

Vingt par cent de commission accordée à tout personne qui nous fera parvenir une liste de cinq abonnés ou plus.

Annances : Première insertion, 30 centins par ligne ; chaque insertion subséquente, cinq centins par ligne. Conditions spéciales pour les annonces à long terme.

Mons. A. H. Gervais, de Spencer, Mass., est autorisé à prendre des abonnements, et en collecter le montant.

A. FILIATRUAULT & C<sup>ie</sup>,  
Éditeurs-Propriétaires,  
No. 212 Rue Notre-Dame  
Boîte 325.

## AGRANDISSEMENT

Nous avons décidé depuis longtemps déjà d'agrandir le format de notre journal.

Quatre ans et demie d'existence ont fait croître considérablement les ailes de notre *Canard*. Aussi chaque semaine nous fallait-il lui faire sa toilette et lui rogner les ailes pour le présenter aussi délicat et mignon au public lettré. Il ne nous ait plus possible de le soumettre plus longtemps à cette pénible opération. Il en est sorti sain et sauf et résiste à toute nouvelle tentative d'amointrissement de la part de ses éditeurs.

Il nous sera donc nécessaire d'agrandir la semaine prochaine.

Notre presse étant brisée il lui faudra faire subir des réparations, et nous en profiteront pour en augmenter le format.

## Correspondance Parlementaire et Carnavalesque.

{ AU CHATEAU DE MES PÈ-  
RES.....DE ROTTES.

Ottawa, le lendemain d'hier 1882.

Il paraît que tu t'es fait griller les plumes et rôtir un peu la fesse. Je t'envoie mes condoléances et une bouteille d'huile de St Jacob pour médicamenter tes brûlures. C'est le temps ou jamais de te donner les consolations d'usage en pareilles circonstances. Sans plus de préambule, je commence mon boniment :

Je te l'avais bien dis que ça t'arriverait. Tu planais trop dans l'éther du firmament. Ton affaire c'était de rester dans les terres qui composent la surface de notre globe sublunaire.

Nouvel Icare, tu as voulu t'élever à des hauteurs incommensurables *laïusque* tu dominais tous les autres bipèdes emplumés. Ton vol audacieux t'a conduit trop loin. Tu as poussé l'indiscrétion jusqu'à aller examiner de trop près les tâches du soleil et le vieux Phébus t'a décorché l'un de ses rayons les plus brûlants. S'il t'avait donné un rayon de bibliothèque, cela aurait mieux fait ton affaire.

Par exemple, il n'a pas fondu la cire de tes ailes pour l'excellente raison que tes ailes ne sont pas cirées. C'est justement ce qui les

distingue de certains ministres. Je me trompe, il y a de plus cette différence que leur vol est plus léger mais moins régulier que celui de ces derniers.

Tu ne connais probablement pas le nommé Icare. Ni moi non plus. Un de mes amis qui s'occupe beaucoup de la *mito au logis*, (mythologie pour ceux qui ont voté contre l'acte du mariage de M. Girouard) m'assure que c'était un canadien qui *équarissait* à la grande hache dans les chantiers de Bytown. Il était très fier de sa personne et se pavanait que c'en était un bédiction. Ses compagnons qui n'étaient pas très forts sur les verbes prénominaux avaient coutume de dire "I care" au lieu de "I se carre". Un beau jour, notre *équarisseur* lassé de manier la grande hache se fit des ailes de bouleau et se les colla aux épaules avec de la cire. L'essai réussit à merveille, mais dans sa joie notre homme s'aventura trop près du soleil, la cire se fondit et l'audacieux voleur—je maintiens le mot—alla tomber à l'Arnouche, d'après les historiens, au *Pot au Beurre* suivant les autres. Dans tous les cas c'était en Grèce. *Engraisse* toi toi-même, car tu comprends que ces choses-là ça m'aigrît.

Ton mélodieux organe doit être passablement enrhumé cette semaine ou je ne m'y connais pas. Si tu n'a pas réussi à attraper une fluxion de croupion des mieux conditionnées ça ne sert à rien de se faire griller d'abord et inonder ensuite. Car enfin tu as pris là un bain qui n'a rien de Turc, à moins que l'on ait pris ce moyen détourné pour te traiter de *Turc à mort*. (*Maure* pour ceux qui mériteraient d'y être condamnés).

Comment, malheureux, tu passes par le feu et le matin l'on trouve un pied de glace dans tes ateliers. Fais-toi donner immédiatement un brevet pour l'invention de ce nouveau procédé de fabrication de la glace. Le cœur me bat à me rompre les reins—pardon la poitrine lorsque je songe que tu vas vivre et que tu n'a pas l'air trop éclopé. Ta mission n'est pas encore remplie. Ta place est marquée à la tête du journalisme canadien tant qu'il y aura des crétiens, des charlatans et des imbéciles à démasquer.

Pareil au phœnix antique, tu renais de tes cendres, un peu vexé peut être de voir ton plumage grillé et ta chair rôtie, mais ton gosier est intact. Il continuera de jeter fièrement aux échos ses notes stridentes ou voilées, graves ou gaies, folâtres ou sérieuses, mais toujours vraies.

Loin d'affaiblir la sonorité de ton organe, la douleur que te font éprouver les blessures récentes ne feront que donner à tes accents ce cachet de vérité, cette intonation sympathique qui remue les cœurs et porte la conviction dans les âmes. Il y a encore de beaux jours pour toi. Essuie tes yeux avec ta manche, mouche-toi, étrenue, crache et reprends.

Samedi dernier, le diable était aux vaches dans le cabinet. Or, la porte du susdit cabinet était or-

verte et j'ai pu ouïr la conversation suivante :

John A. McDonald—Pas d'affaires. Le *Globe* prétend que je me fais mener par les *canucks* et si je vous rends justice, c'en est fait de moi.

Langevin—Si vos fanatiques d'Ontario ne savent pas ce qu'ils disent, ce n'est pas la faute aux gens de la pointe Lévis.

Mousseau—Il faut que ça marche. C'est à prendre ou à laisser. L'embranchement de St Charles ou Bernique. Ni, ni, c'est fini. Zut.

Et le gros papa accompagna cette dernière parole d'une pirouette qui avait bien son éloquence, John A. reprit :

—C'est comme ça vous autres, canadiens, pour des questions de quatre sous vous êtes prêts à me tourner le dos, et quand il s'agit de questions importantes, vous êtes bien contenté de me suivre.

Mousseau—Avec cela qu'on vous a bien suivi dans l'affaire Letellier. Vous désertiez, on vous a suivi pour vous ramener. Dans tous les cas si, à deux heures, cette après-midi, la question n'est pas réglée, je donne ma démission.

Langevin—Moi-itou.

John A.—Comme vous y allez. C'est qu'on ne m'arrange pas comme ça. Langevin tient à rester ministre et Mousseau veut être nommé juge de la Cour Suprême. C'est pas en donnant vos démissions que vous atteindrez vos divers buts.

J'aime mieux ne pas être ministre et censurer l'appui des canadiens-Français qu'être ministre sans l'avoir.

Mousseau—Votre Cour Suprême, on va vous l'arranger propre. Laissez-nous faire un peu. Si j'accepte d'entrer dans cette bicoque, c'est déjà beaucoup. Je n'y tiens pas au point de faire des bassesses dans le but d'y entrer.

John A.—vous êtes bien scrupuleux.

Mousseau—Nous sommes canadiens-français.

Langevin—Avec du poil aux pattes.

John A.—Attendez à lundi je vous donnerai ma réponse.

Mousseau—Si cette réponse n'est pas favorable une proposition de non-confiance sera faite par un conservateur canadien-français et nous serons avec lui.

John A. (à part) Bigre c'est sérieux. Remarque bien que ce sont là des détails que pas un seul journal sérieux n'a donnés. Si tu n'avais pas été victime d'un incendie je te demanderais une augmentation de salaire, ce qui me dispenserait d'avoir un *sale air* dans la rue.

Les éditeurs du *Canard* se font un devoir d'offrir publiquement leurs remerciements à La Royale, compagnie d'assurance de Liverpool pour l'empressement avec lequel elle a soldé la réclamation pour les dommages causés par le feu à leur établissement.

Dans une salle d'asile d'une ville que nous ne voulons pas nommer, une pieuse sous-directrice expliquait à ses jeunes élèves divers traits de la vie de Jésus-Christ à Jérusalem l'immense foule s'empressait sur les pas du Sauveur en poussant des acclamations et en agitant des palmes :

— Vous le voyez, mes enfants, le Sauveur des hommes ; sur quoi est-il monté ?

— ( Les enfants en cœur ) : Madame c'est sur un âne !

— Et qu'est-ce qu'ils agitent dans leurs mains ?

— Madame, ce sont des " datti " .  
— Et qu'est-ce qu'ils crient, mes enfants, tous la bouche ouverte et les bras tendus ?

— ( Tous les enfants ensemble, comme mus par un ressort ) : Madame, ils crient : " Vive la République " !

Tête de la pieuse institutrice !

Rencontre d'un blanc et d'un sauvage ( il y a de ça longtemps ) .

Le blanc. — Où est ton père ?

Le sauvage. — Il est mort.

Le blancs. — Où l'as-tu enterré ?

Le sauvage. — Pas enterré, — je l'ai mangé.

Le blanc. — Mangé ton père ! ! Tu as mangé ton père ! ! !

Le sauvage, froidement. — Tu as bien fait manger le tien par les vers... C'était mieux de le manger moi-même... plus respectable

A la Sarbonne :

L'Examinateur. — Qui découvrit la pile ? Quelles furent les suites de cette découverte ?

Le Candidat. — Ce fut Cain. Les résultats de cette invention furent de gêner considérablement Abel.

— On disait devant un Marseillais que, auprès de l'Océan, la Méditerranée était réellement calme.

— Calme ! s'écrie le Phocéen que vous la connaissez peu ! Tenez un exemple ; avant de quitter Marseille, j'avais rempli un petit flacon de son eau pour l'apporter à Paris. Eh bien ? savez-vous ce qui arriva. — ???

— A peine venais-je de m'installer dans le wagon, tous les voyageurs avaient le mal de mer.

Notre confrère R., est un aimable jeune homme aimé de tout le monde.

— Vous êtes vraiment un excellent garçon, lui disait hier un de ses amis.

— C'est vrai, répondit-il en poussant une bouffée de fumée, je suis un bon garçon...

Puis, après quelques instants de méditation, il ajouta :

— Je voudrais bien être à la place de la femme qui m'épousera !